

**TOUSSAINT (Henri)**, Missionnaire jésuite  
(Machtum, Grand-Duché de Luxembourg, 1.7.  
1871-Tronchiennes, 10.5.1921).

Henri Toussaint fut admis comme frère coadjuteur dans la Compagnie de Jésus le 1<sup>er</sup> juillet 1895. Presque aussitôt il manifesta des aptitudes peu communes, surtout dans les offices variés qu'il remplit au collège de Verviers. Aussi fut-il désigné pour la mission naissante du Kwango. Il s'embarqua le 30 octobre 1907.

Le Père Ferdinand Allard, l'ayant emmené pour aller fonder la station de Yungu chez les Bambata, trouva d'emblée en lui un collaborateur unique. Il exécutait à la perfection toutes les tâches qu'on lui confiait. Sa grande douceur et sa patience à toute épreuve lui donnaient un ascendant extraordinaire sur les noirs.

Envoyé à Leverville après quelque temps, le frère Toussaint y contracta la maladie du sommeil et fut contraint de regagner l'Europe. Comme on était alors en pleine guerre, il dut se résigner à rester en Angleterre au collège Saint-Stanislas près de Saint-Léonard.

Il y endura des souffrances atroces. Sa patience était admirable. Il avait eu sous les yeux les effets de cette affreuse maladie chez ses noirs du Congo. Il savait donc ce qui l'attendait lui-même. Et cependant l'affaiblissement progressif de son corps n'atteignait pas son moral magnifique.

La guerre terminée, il fut transporté à Tronchiennes en Belgique, où il mourut paisiblement comme il avait vécu.

27 mars 1950.  
J. Van de Castele, S. J.

*Litterae Annuae Provinciae Belgicae, 1921, pp.  
198-199.*